



**EL MAS SE
APRESURA A
NOMBRAR NUEVO
CONTRALOR Y
RECIBE CRÍTICAS
POR INTENTAR
IMPUNIDAD
PÁG A 4**



@eldiabolivia

Jueves 16 de octubre 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 38 • Núm. 12.486 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

ASAMBLEA LEGISLATIVA

APRUEBAN LEY QUE EXTIENDE PAGOS DE ALGUNOS CRÉDITOS

La nueva norma de “diferimiento de créditos” suspende por seis meses los embargos y remates sobre viviendas de interés social y permite aplazar el pago de créditos de micro y pequeñas empresas sin recargos ni multas. La medida, criticada por bancos y empresarios, busca aliviar a familias y emprendedores afectados por la crisis económica. El Ejecutivo debe promulgar y reglamentar la ley para que comience a aplicarse. **PÁG A 5**



FOTO: REGIS MONTERO

RECLAMOS. Personas con discapacidad marcharon y se manifestaron reclamando respeto a sus derechos. **PÁG A 6**

PÁG A 9

YPFB SÓLO TIENE DIÉSEL ALMACENADO PARA UN DÍA Y TRES DÍAS DE GASOLINA



PÁG A 7

HALLAN UN CADÁVER ENCADENADO EN UN RÍO DEL CHAPARE

EDITORIAL

NO MÁS CELULARES EN LOS COLEGIOS

Nuestras escuelas y colegios se han convertido en un espejo preocupante de la sociedad digital que nos rodea. Lo que antes era un espacio de aprendizaje, convivencia y juego, hoy está saturado de pantallas, distracciones y, en muchos casos, violencia. Los episodios recientes de agresiones entre estudiantes, como el apuñalamiento de una niña de 13 años en Warnes o el ataque de una adolescente inducida por un "reto" de Roblox, son síntomas de una enfermedad silenciosa: el deterioro mental y emocional que produce el abuso de los celulares y las redes sociales en los jóvenes.

En las escuelas, los celulares no son simples herramientas de comunicación y entretenimiento: son armas de distracción masiva, portales hacia el acoso, la comparación constante, la dependencia emocional y, en algunos casos, la pérdida de la empatía.

Numerosos países han comprendido esto y han actuado con determinación y los resultados son contundentes. Según un estudio de la Escuela Noruega de Economía, las consultas por problemas de salud mental entre las niñas disminuyeron un 60%, el acoso escolar bajó de forma significativa y las calificaciones en matemáticas mejoraron en más de un 20%. Los beneficios fueron especialmente notables entre

Bolivia necesita una ley nacional que prohíba de manera absoluta el uso de celulares en los centros educativos, desde inicial hasta secundaria. No se trata de una medida simbólica, sino de una política de salud mental, de seguridad y de calidad educativa.

estudiantes de bajos recursos, precisamente el grupo que más sufre los efectos del aislamiento y la ansiedad digital.

En las aulas donde los teléfonos fueron retirados, los alumnos volvieron a mirarse a los ojos, a jugar en los recreos, a reír sin filtros. La convivencia mejoró, la concentración aumentó y la sensación de bienestar general se elevó. Otros países, como Francia, España, Reino Unido y

recientemente Brasil, han seguido el mismo camino con excelentes resultados.

En Bolivia seguimos debatiendo lo evidente. Las autoridades educativas se limitan a emitir recomendaciones vagas, mientras las escuelas carecen de protocolos claros. No basta con "restringir" el uso de celulares durante las clases: la medida debe ser tajante y total, con "tolerancia cero", como se aplica en los países que han logrado revertir esta tendencia destructiva. Si se quiere proteger realmente a los niños y adolescentes, los teléfonos deben quedar guardados al ingresar al colegio, sin excepciones.

El fenómeno conocido como "brain rot", o "podredumbre cerebral" (palabra del año en Oxford 2024) describe el deterioro mental provocado por el consumo excesivo de contenido digital superficial: videos cortos, juegos en línea, memes y estímulos constantes que erosionan la capacidad de concentración y el pensamiento crítico. Los jóvenes desarrollan una atención fragmentada, una baja tolerancia a la frustración y una dependencia casi adictiva del celular.

Los casos de violencia escolar son el reflejo de un sistema educativo que ha perdido el control sobre su entorno digital. Cada video violento, cada reto viral, cada "influencer" sin valores está modelando comportamientos. Y si no actuamos ahora, el aula dejará de ser un refugio para convertirse en una extensión del caos de las redes.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



REGALO. El papa León XIV sorprendió este miércoles al recibir en Plaza San Pedro un caballo árabe pura sangre llamado Proton, regalo de un feligrés polaco. Fiel a su sencillez, el Pontífice tomó las riendas del animal y posó sonriente antes de anunciar que el equino será subastado para destinar los fondos a los más necesitados.

BAJO EL PENOCO

¡Es la libertad, estúpido!

Sin desmerecer otros reconocimientos, el Premio Nobel de Economía 2025 otorgado a Joel Mokyr, Philippe Aghion y Peter Howitt es, sin duda, uno de los más importantes de la historia. La Academia Sueca no solo premió una teoría sobre el crecimiento económico, sino que elevó a la categoría de ciencia lo que muchos consideraban una simple ideología: la libertad como motor de la prosperidad. El mérito del galardón radica en haber demostrado empírica y matemáticamente que la riqueza de las naciones no proviene del Estado ni de la planificación política, sino de la libertad para innovar, competir y destruir creativamente lo obsoleto. Esa conclusión incomoda al progresismo contemporáneo, que insiste en atribuir al poder público la tarea de "crear" desarrollo. Por eso, el silencio mediático y político que rodea este Nobel no es casual: desmonta el mito del Estado salvador y devuelve el protagonismo al individuo libre. La Academia Sueca ha hecho más que premiar a tres economistas: ha consagrado la libertad como la ciencia del progreso humano.

DESTAQUE



Resultados de la votación

El Sistema de Resultados Preliminares (Sirepre) difundirá este domingo hasta el 80% de los datos de la segunda vuelta presidencial, pero si la diferencia entre los candidatos es menor al 2%, los tribunales electorales revisarán las actas para garantizar certeza. Los resultados serán solo referenciales y no tendrán carácter oficial ni vinculante.

BOLÍTICA

LA LABOR DE CUIDEMOS el Voto se ha convertido en un pilar ciudadano para resguardar la transparencia electoral en Bolivia. Su llamado a participar como voluntarios en la segunda vuelta es más que una invitación: es un recordatorio de que la democracia se sostiene con la vigilancia activa de sus ciudadanos.

SIN LA PRESENCIA CONJUNTA de los partidos políticos, el control social adquiere un valor aún mayor, especialmente en un contexto de polarización y desconfianza. La participación voluntaria no solo garantiza la claridad de los resultados, sino que también fortalece el sentido de corresponsabilidad cívica.

EN MEDIO DE LA crisis económica y el desgaste institucional, la acción de Cuidemos el Voto devuelve protagonismo a la ciudadanía y demuestra que el cambio empieza desde la participación consciente. Cuidar el voto es cuidar la paz social y la legitimidad de nuestras decisiones colectivas.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• **DIRECTOR EDITOR** Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • **FOTOGRAFÍA** Regis Montero



TRIBUNA



POR

Javier Medrano

Revalorar la claridad de la palabra, en tiempos de IA y caos

Zacatecas fue, en abril de 1997, la primera sede del primer Congreso Internacional de la Lengua española - idea que se venía incubando desde 1992 con la Exposición Universal que organizó el Instituto Cervantes - y que ahora desembarcó en la ciudad de Mario Vargas Llosa, Arequipa, Perú, donde se presentará, además, un libro en su memoria "Diccionario Mario Vargas Llosa. Habito las palabras" (Cervantes).

En la valiosa e inmensa maleta del X Congreso llegan poetas, escritores, académicos, lingüistas, lectores, críticos, sociólogos y un nutrido grupo de periodistas, articulistas, filólogos y editores de buena parte del mundo occidental.

La palabra siempre cautiva, enamora, convoca y une o no. El CILE lo organizan el Instituto Cervantes, la Real Academia Española (RAE) y la Asociación de Academias de la Lengua Española (Asale), y el Ministerio de Relaciones Exteriores de Perú. Antes se sucedieron los encuentros de la lengua española en Valladolid (España, 2001), Rosario (Argentina, 2004), Cartagena de Indias (Colombia, 2007), Valparaíso (Chile, 2010), Panamá (2013), San Juan (Puerto Rico, 2016), Córdoba (Argentina, 2019) y Cádiz (2023). Esta vez, a la altura de dos mil metros de altura y con tres volcanes - el Misti, Chachani y Pichu Pichu, conocidos como los "guardianes de la ciudad", como telón de fondo y que custodian la urbe que en sus cimientos se yerguen innumerables edificios barrocos que hacen única a esta llamada "Ciudad Blanca", declarada Patrimonio Cultural de la Humanidad por parte de la UNESCO hace 25 años atrás - se llevará a cabo este encuentro entre letrados.

Merecido nombre se lo tiene ganado gracias a sus brutales contrastes de costa, desierto y arquitectura construida con "sillar", una piedra volcánica blanca y que le otorga su nombre como ciudad blanca.

Estos soberbios encontronazos - no exentos de crispaciones académicas, choque de estaturas literarias y furibundos desencuentros, muy propios de esta industria de megalómanos - siempre son imprescindibles por la discusión de los avatares de la lengua española y sus permanentes desafíos de estar a la altura de los tiempos. Y, mucho más todavía, ahora, con el constante constreñimiento del lenguaje en todas las plataformas digitales, que parecen estar decididamente obsesionados con su suplantación con videos cortísimos, virales y efímeros.

Cada tres años este evento revive de entre las entrañas de las palabras para ubicarse con un faro de la lengua hispanohablante; esta vez, se erigirá desde este martes 14 al 17 de octubre, con una semana previa de una agenda variopinta entre varios autores, conversatorios y encuentros literarios, que, como siempre, excitan el ambiente previo al magno nacimiento.

La sesión inaugural estará - por supuesto - presidida por

el rey Felipe VI quien deberá estar acompañado por el nuevo presidente de Perú, tras un sismo político que vive sacudiendo a la política peruana de una manera ya habitual y recurrente.

Este año, el Congreso estará enfocado en tres grandes bisagras temáticas: Los grandes desafíos de la lengua española: mestizaje e interculturalidad; el lenguaje claro y accesible; las culturas digitales y la inteligencia artificial. ¡Menuda agenda!

Muy particularmente, el debate recaerá sobre los desafíos de la Inteligencia Artificial y el riesgo de que se modifique los cimientos de la lengua española de manera casi irreversible. Ya el propio israelí Yuval Noah Harari, alerta en su último libro Nexus (editorial Taurus) que los humanos dejarán de escribir la historia de la humanidad a manos de la inteligencia artificial.

Hoy las máquinas, escriben, desarrollan textos, nos hablan, nos responden, nos escuchan, nos espían y nos hipnotizan con sus algoritmos. La flojera mental está instalada en la generación Alpha. Ninguno de ellos hace el esfuerzo de pensar y escribir una simple idea. Su fiel amigo/enemigo Chat GPT está carcomiendo sus cerebros, haciéndolos cada vez más minúsculos.

¿Qué pasará con la lengua española con este descarado devenir tecnológico? ¿Habrá obras literarias que firmen conjuntamente humanos y máquinas? ¿Hará la IA que el español sea mucho más uniforme o diverso? ¿Será legal o legítimo que una novela escrita por la IA gane un premio literario? ¿La creación humana será reemplazada por la predictibilidad de las tecnologías? ¿Habrá un Premio Nobel de Literatura a una máquina que escriba novelas inimitables?

La RAE está muy enredada en esta tarea desde hace años a través de su proyecto Lengua Española e Inteligencia Artificial (LEIA), para que las máquinas utilicen un buen español. Que muy bien no sabemos hacia dónde se encamina.

Y, finalmente, otro tema muy espinoso. La persecución estadounidense o, mejor dicho, trumpista, hacia todo aquel que hable español. Situación que está censurando su uso, su alocución y su forma de expresión diaria, por temor a ser deportados, discriminados o anulados como personas. Un tema muy delicado y de una complejidad política que debiera ser parte de la defensa del idioma como continente latinoamericano e ibérico, bajo una mirada de geopolítica de Estado.

Así que veamos - alertas - desde cuál de los puertos de Arequipa zarpará el barco de la lengua española y con qué conclusiones y con qué otros rumbos y horizontes. Por el momento, sus bártulos están abiertos a recibir sus cargamentos que lleven a buen puerto sus organizadores esta semana en las tierras del gran Vargas Llosa.

ENFOQUE INTERNACIONAL



POR

La Nación,
BUENOS AIRES

Merecido Nobel de la Paz

Las controversias en torno de los Premios Nobel son siempre parte de las tradicionales entregas. Este año, 338 fueron los nominados para el codiciado Nobel de la Paz, 244 personas y 94 organizaciones.

Buena parte del mundo celebró enterarse, el viernes pasado, de que la galardonada "por su incansable labor en la promoción de los derechos democráticos del pueblo venezolano y por su lucha por una transición justa y pacífica hacia la democracia" fue María Corina Machado. "La democracia es un prerequisite para una paz duradera. Sin embargo, vivimos en un mundo donde está en retroceso, donde cada vez más regímenes autoritarios desafían las normas y recurren a la violencia", señaló el Comité Noruego. Fundadora del partido Vente Venezuela en 2012 cuando Hugo Chávez le espetó "Águila no caza mosca", y cofundadora de Súmate -dedicada a velar por la transparencia electoral y la participación ciudadana-, resiste los ataques del narcoestado venezolano. Machado fue parte activa en las manifestaciones contra Nicolás Maduro, duramente reprimidas por una tiranía antipatriótica sostenida militarmente con el apoyo de Cuba. Las libertades más básicas cercenadas y la recurrente violación de los derechos humanos, con feroces torturas, muertes, arbitrarias detenciones, censura y bloqueos informativos, sumados al racionamiento de alimentos, la falta de luz y agua potable, entre otros muchos males, obligaron a casi ocho millones de venezolanos a emigrar, aunque solo 69 mil pudieron votar. Quedarse en el terruño para seguir reclamando derechos se fue convirtiendo progresivamente en un desafío para valientes cuando El Helicóide amedrenta a quienes, acusados las más de las veces sin fundamentos por un Justicia cooptada, encontrarán allí un desgraciado destino. Más de 850 presos políticos están encarcelados en distintos penales.

Las últimas elecciones de 2024 habían avivado la esperanza de un pueblo que lleva años soportando el rigor de una dictadura. María Corina Machado logró unificar a la oposición venezolana, superando años de divisiones. Pero el gobierno de Maduro le impidió inscribirse como candidata alegando que pesaba sobre ella una inhabilitación de 15 años para ejercer cargos públicos. Encabezando el clamor de ese pueblo, su voz se agigantó y acompañó entonces la postulación de consenso de Edmundo González Urru-

tía. Fue sin duda ella quien construyó, sostuvo y organizó la confianza de un pueblo que aún cree que la paz y el restablecimiento del orden democrático pueden estar cerca. Gracias a la movilización consiguieron hacerse del contenido de casi el 85% de las actas de las máquinas de votación que reflejaban el claro triunfo de González Urrutia. Sin embargo, el Comité Nacional Electoral le otorgó fraudulentamente la victoria a Maduro y expulsó al exilio madrileño al legítimo ganador. Pero María Corina Machado sigue su lucha, hace ya 14 meses, desde la clandestinidad, desafiando la persecución política. Su voz nunca dejó de oírse. ¿Qué habría sido de Venezuela sin su liderazgo? Hoy, ella dedica el premio al heroico pueblo venezolano.

Disfrazado de nativo, en encendido discurso por el Día de los Pueblos Indígenas, el dictador Maduro se refirió a Machado -sin nombrarla- como la "bruja demoníaca de la Sayona", mítica figura del folclore local. Una vez más, ella incomodaba al poder. Sin demoras, desde Miraflores, se ordenó el cierre de la embajada venezolana en Oslo, sede del comité que entrega los premios Nobel, argumentando políticas de "reasignación estratégica". Amenazado por el avance de Estados Unidos en el Mar Caribe, que se suma al millonario pedido de su cabeza, este galardón debilita aún más al corrupto dictador.

El Vaticano deseó que el premio ayude a Venezuela a "redescubrir el camino de la democracia". Por su parte, nuestro Premio Nobel Adolfo Pérez Esquivel, en línea con Putin, expresó su rechazo a que Machado se alzara con la distinción. Ya conocemos el nivel de fanatismo ideológico y la hipocresía de estos personajes que siguen agitando la bandera de la revolución bolivariana entre nosotros, asociados por años con irregularidades financieras y de lavado entre ambos gobiernos.

Este premio constituye un fuerte espaldarazo del mundo libre para quien encarna con valentía y decisión el sueño de recuperar un país, al tiempo que condena a la dictadura chavista, un grupo delictivo que violenta el orden jurídico nacional e internacional. El 10 de diciembre será la entrega y aún no se sabe si María Corina Machado podrá hacerse presente. Si sabemos que esta valiente y encomiable líder sigue convocando miradas en torno de Venezuela y comprometiendo a todos a trabajar por la paz y la libertad.

MIRADAS



POR

Ximena Roncal Vattuone

LATINOAMÉRICA21

¿Una nueva década perdida para América Latina?

La economía de América Latina y el Caribe atraviesa una nueva etapa de desaceleración generalizada, síntoma de un decenio marcado por el bajo crecimiento. Entre 2016 y 2025, el producto interno bruto regional habrá aumentado en promedio apenas 1,2%, una cifra incluso menor a la de los años ochenta. Así lo señala el más reciente Estudio Económico de América Latina y el Caribe 2025 elaborado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).

La CEPAL proyecta que América Latina y el Caribe crecerá un 2,2% en 2025 y un 2,3% en 2026. Esta senda de bajo crecimiento es el resultado de una combinación de factores internos y externos. Entre los internos destacan las desigualdades estructurales, el escaso crecimiento del empleo, la alta informalidad, el estancamiento de la inversión y la caída del consumo interno. Del lado externo, pesan la debilidad de la demanda mundial y las condiciones financieras restrictivas. A ello se suma la desaceleración del consumo privado, que ha tenido un impacto directo en la actividad económica. Finalmente, persisten las brechas de género, la baja participación laboral de las mujeres y

la limitada cobertura de la protección social, factores que profundizan la fragilidad del crecimiento.

A nivel subregional, las proyecciones muestran dispersión en las tasas de crecimiento. América del Sur crecerá 2,7% en 2025 y 2,4% en 2026, mientras que Centroamérica y México apenas alcanzarían 1,0% y 1,7%, afectados principalmente por la desaceleración de la economía estadounidense. En el caso del Caribe (sin incluir Guyana), las cifras serían de 1,8% en 2025 y 1,7% en 2026. Estas variaciones reflejan la diversidad de condiciones internas y externas que enfrentan los países de la región.

El documento destaca la elevada dependencia de la región respecto de la inversión extranjera directa y el endeudamiento externo, factores que obligan a corregir los desequilibrios externos mediante ajustes internos de alto costo. A ello se suma la complejidad del escenario global en 2025, marcado por un crecimiento moderado, la ralentización de las economías de Estados Unidos y Europa, el bajo dinamismo de China, así como por las tensiones geopolíticas, el aumento del proteccionismo y los posibles cambios profundos en las cadenas de suministro.

Ante este escenario desfavorable, la CEPAL advierte que los gobiernos deben necesariamente movilizar recursos financieros para el desarrollo y así evitar que la región experimente una nueva década perdida. De

esta manera se podría estabilizar la macroeconomía y dar respuesta a los desafíos estructurales no resueltos. La movilización de recursos debe orientarse en tres áreas que la Comisión considera clave.

En primer lugar, los desafíos fiscales y estructurales exigen redefinir la estructura fiscal a través del fortalecimiento de políticas que tome en cuenta las presiones sobre el gasto público, los niveles de ingreso insuficientes y la débil capacidad institucional. La estrategia central está enfocada al papel del Estado como promotor del crecimiento y del cambio estructural con base en una política fiscal transformadora que asegure uno de los desafíos más apremiantes "la sostenibilidad financiera de los sistemas de protección social". Respecto a la movilización de recursos para la transformación productiva sostenible, se requiere acceder a financiamiento asequible y contracíclico tanto nacional como externo que permita hacer frente a los choques, sin poner en riesgo el financiamiento de los objetivos de desarrollo.

Finalmente, debido a que las instituciones financieras nacidas a finales de la Segunda Guerra mundial no han cumplido con los objetivos de su creación y han mostrado incapacidad para respaldar la movilización de financiamiento estable y de largo plazo, se hace necesario definir una reforma a la arquitectura

financiera internacional, tanto con nuevas reglas de operación como de instituciones.

En este punto dos aspectos merecen atención: el primero hace referencia al incremento de los niveles de endeudamiento y al alto costo del financiamiento (el dispositivo de la deuda); y el segundo, al rol de la banca de desarrollo como instrumento fundamental en el desarrollo productivo y social.

Ante esta trampa de bajo crecimiento, América Latina y el Caribe se enfrenta a diversas encrucijadas: una población que envejece rápidamente, provocando mayores presiones en los sistemas de salud, pensiones y servicios de cuidado; la crisis climática que exige mayores inversiones y las grandes desigualdades sociales sin resolver. A este cuadro se añaden las medidas arancelarias anunciadas por el Gobierno de los Estados Unidos al resto de las naciones.

Este paquete arancelario transformará sin duda las condiciones del comercio internacional además de los impactos inmediatos en la región y en la propia economía norteamericana "claro está" de manera diferenciada. Sin embargo, para América Latina, puede constituirse en la oportunidad para promover el escaso comercio intrarregional existente y la búsqueda de mercados distintos al norteamericano en el marco del fortalecimiento del multilateralismo.

POLÍTICA

DENUNCIAN MANIOBRA PARA TENER IMPUNIDAD

El MAS busca nombrar Contralor a semanas de su salida

POLÉMICA. Choquehuanca convocó a sesión este jueves. Consideran que este cargo debe ser designado por el nuevo legislativo que asume en noviembre.

El Día - Agencias
eldia@eldia.com.bo

Buscan quienes los protejan

"SEGURAMENTE ESTÁN PREPARANDO SU SALIDA Y ESTÁN DEJANDO PERSONAS QUE SEAN AFINES AL MOVIMIENTO", DIJO EL SENADOR HENRY MONTERO, AL ANTICIPAR SU RECHAZO.

Se avizora una nueva pugna en el legislativo nacional. De manera sorpresiva, el vicepresidente David Choquehuanca convocó a una sesión de la Asamblea Legislativa Plurinacional este jueves con la elección del nuevo Contralor General del Estado (CGE).

El 4 de julio de 2022, el presidente del Estado, Luis Arce, designó a Nora Mamani Cabrera como contralora interina, al vencer el 1 de julio el mandato de seis años del contralor titular Henry Ara.

En septiembre de esa misma gestión, el proceso para nombrar a la nueva autoridad de la Contraloría llegó a su fase final y solo resta la elección mediante dos tercios de votos en la Asamblea.

El Movimiento Al Socialismo (MAS), dividido en tres facciones, no cuenta por ni aunque se una con los dos tercios y necesitaría del apoyo de opositores para nombrar al nuevo Contralor.

Ven maniobra en busca de impunidad. "Denunciamos una maniobra política del MAS para generar impunidad, se ha convocado a una sesión de Asamblea para tratar la elección del contralor para mañana, cuando el MAS tuvo contralores interinos durante casi 20 años, que nunca auditaron las cuentas y mucho menos los hechos de corrupción", dijo el diputado Alejandro Reyes, que también tendrá un curul en la nueva Cámara Baja.

Según Reyes, "con esta jugada", el MAS busca que el próximo contralor "les genere impunidad y protección" para que nunca auditen "los mega hechos de corrupción de Evo Morales y Luis Arce".



ACTO. El presidente Luis Arce posesionó a Nora Mamani el 4 de julio del 2022 como interina.

Consideró que esta tarea debe ser asumida por el nuevo legislativo. El excandidato a la presidencia, Samuel Doria Medina, remarcó que no es correcto que legisladores de una ALP a punto de irse y sin legitimidad popular pretendan escoger al nuevo contralor. Coincide con Reyes que esa es una tarea de la legislatura que asumi-

rá. "De todas formas no permitiremos que haya impunidad para la corrupción del pasado. Así que no sumen otro problema al país", anticipó.

"Como oposición, vamos a invibilizar (la designación) porque creemos que la nueva Asamblea tiene que elegir un contralor probo, que investigue todos los he-

chos de corrupción y que no se preste a darle impunidad a todos estos delincuentes que han saqueado el país durante 20 años", agregó Walthy Egüez, diputado de la alianza Creemos.

3

años y dos meses de interinato lleva la actual contralora designada por Luis Arce.

ELIGIERON EL JEFE DEL BLOQUE

Bancada de Andrónico quiere marcar agenda

Los ocho diputados de Alianza Popular, la organización política que postuló a Andrónico Rodríguez a la presidencia, presentaron ayer a su jefe de bancada. El presidente del Movimiento Tercer Sistema (MTS), Félix Patzi, aseveró que los diputados electos marcarán agenda como parte de un acuerdo.

Andrónico sostuvo que los diputados tendrán una participación

activa en la próxima gestión legislativa y con la agenda respectiva. Indicó además que en su equipo se muestra la pluralidad y la diversidad. "Si bien somos minoría, vamos a estar en la Asamblea con una agenda activa trabajando en pro de los intereses de las grandes mayorías", dijo.

Aspiran a tener relevancia. "Hemos decidido de analizar en cual-

quier momento los proyectos políticos que con seguridad se va a lanzar, pero sobre todo hemos decidido que nuestros diputados y diputadas van a marcar agenda que van a recoger de la población, estarán muy activos que no solamente van a marcar presencia, sino que van a proponer normativas", expuso. Asimismo, presentó al jefe de bancada: Juan Carlos Poma; y Claudia Herbas, como la subjefa. / Brújula



Ven una medida intervencionista

LA CEPB CONSIDERA QUE LA LEY DE DIFERIMIENTO SUPONE UN INTERVENCIÓNISMO ESTATAL, AL SER UNA MEDIDA IMPUESTA SIN EL CONSENSO DE LOS SECTORES INVOLUCRADOS.



SOLO FALTA SU **PROMULGACIÓN**

Aprueban cuestionada ley para diferir créditos

NORMA. El Senado sancionó la norma que suspende ejecución de embargos, remates, sentencias y desapoderamientos.

El Día - ABI
eldia@eldia.com.bo

La Cámara de Senadores aprobó este miércoles la Ley de diferimiento de créditos bancarios y suspensión de embargos y remitió el documento al Ejecutivo para su promulgación. "La Cámara de Senadores sanciona el Proyecto de Ley 547 de 2024-2025 C.D., 'Ley excepcional de suspensión temporal de embargos y ejecución de sentencias de procesos judiciales por créditos de vivienda de interés social y diferimiento de créditos, otorgados para vivienda de interés social y

créditos a las unidades económicas de tamaño micro y pequeña' y lo remite al Órgano Ejecutivo para fines constitucionales de promulgación", informó el ente legislativo a través de sus redes sociales. El proyecto de ley fue aprobado por la Cámara de Diputados el 12 de septiembre. La propuesta plantea que, por el plazo de seis meses computables a partir de la publicación de la ley, se suspenden los embargos, remates, desapoderamientos y ejecuciones de sentencias y otras medidas judiciales vinculadas a estos créditos. Además, establece que cualquier actuación contraria es "nula de pleno derecho".



ramientos y ejecuciones de sentencias y otras medidas judiciales vinculadas a estos créditos. Además, establece que cualquier actuación contraria es "nula de pleno derecho". **Desoyeron pedidos.** A comienzos de septiembre, la Asociación de Bancos Privados de Bolivia (Asoban) había expresado su desacuerdo con el proyecto de ley aduciendo que comprometía la estabilidad del sistema financiero

y no resolvía los problemas de la población. "Una medida como esta comprometería la estabilidad del sistema financiero, cuya función esencial es canalizar, con responsabilidad y criterios técnicos, los recursos de millones de ahorristas hacia actividades productivas y necesidades de las familias", advirtió entonces Asoban al señalar que uno de los efectos sería la restricción de créditos para sectores vulnerables. La Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB) también había pedido al Senado rechazar del proyecto de ley al advertir que agravaría la crisis económica en lugar de aliviarla.

MINERÍA

IMPUTAN AL DIRECTOR DE LA AJAM POR CONCESIÓN

Cinco días después de haber sido posesionado, el director ejecutivo nacional de la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM), Eddy Álvaro Antezana, enfrenta un proceso por un caso de relacionado a una concesión minera. El fiscal Omar Mejillones informó que incluso el funcionario se encuentra imputado por el delito de uso indebido de influencias y este viernes se definirá su situación en una audiencia de medidas cautelares. El caso fue abierto por pobladores de la comunidad Chillata, del municipio de Yanacachi, en Yungas de La Paz, que denunciaron que Antezana dio curso para favorecer a unos comunarios en unas concesiones mineras y dejar sin efecto otro proceso que seguía la hija del dueño del mismo yacimiento que falleció. La Fiscalía pedirá su detención domiciliaria. / Erbol

IGLESIA CATÓLICA

INSTA A IR A VOTAR Y RESPETAR LOS RESULTADOS



La Iglesia Católica instó este miércoles a la ciudadanía a ejercer su derecho al voto en la segunda vuelta electoral del domingo 19 de octubre y a los actores políticos, a respetar los resultados que definan al nuevo gobierno. La convicción del respeto y la unidad deben prevalecer sobre cualquier diferencia para la jornada votación, según un pronunciamiento emitido por la Conferencia Episcopal Boliviana (CEB). "Hacemos un llamado a los actores políticos y a todo el pueblo boliviano para que nuestras acciones sean guiadas por el respeto al voto, aceptando los resultados con profundo compromiso por el bien de todos los bolivianos", afirma el comunicado. También exhortó a participar de los comicios pacíficamente. / Erbol

INTERPOL ACTIVA SU BÚSQUEDA

Emiten sello rojo contra hijo de Arce

La Interpol Bolivia ha confirmado este miércoles que se ha activado el sello rojo en contra de Marcelo Arce Mosqueira, hijo del presidente, para su búsqueda en los 195 países donde tiene presencia el organismo. El director de Interpol Bolivia, coronel Juan Carlos Bazoalto, explicó que la solicitud fue emitida por el Ministerio Público, en el marco del proceso por violencia familiar que sigue contra el hijo del mandatario.

Proceso. Marcelo Arce fue denunciado por su pareja debido a agresiones que la dejaron con 12 días de impedimento. Si bien la víctima desistió el caso, la Fiscalía sigue el proceso de oficio al tratarse de un hecho de violencia hacia la mujer. Bazoalto aclaró que este trámite no lo realiza la Interpol Bolivia de oficio, sino a solicitud mediante la Fiscalía. Marcelo Arce tiene una orden de aprehensión en su contra. / Erbol



SANTA CRUZ

BARRIO Lindo

**DECOMISAN
LOROS LISTOS
PARA SER
VENDIDOS**



Un operativo conjunto entre la Gobernación de Santa Cruz, a través de la Dirección de Recursos Naturales (DIRENA), y la Policía Forestal y de Medio Ambiente (POFOMA) permitió el decomiso de 30 loros pichones que estaban a punto de ser comercializados de manera ilegal en la Feria Barrio Lindo.

Los animales fueron rescatados y trasladados al Centro de Atención y Derivación de Fauna Silvestre (CAD), donde reciben atención veterinaria especializada. Según el director de Recursos Naturales, Paulo Viruez, los operativos contra el tráfico de fauna silvestre se realizan de forma permanente en distintos puntos del departamento. "Estos 30 loros estaban siendo ofrecidos en condiciones precarias, y fueron trasladados de inmediato al CAD. Allí se les brinda una dieta adecuada, monitoreo constante y cuidados veterinarios para estabilizarlos", explicó Viruez.

Los ejemplares fueron hallados con signos de estrés, deshidratación y debilidad, producto del maltrato y las condiciones de encierro. El equipo de biólogos y veterinarios trabaja ahora en su recuperación antes de evaluar su posible reinserción a su hábitat natural.

CONMEMORARON EL **DÍA NACIONAL**

Personas con discapacidad exigen espacios laborales

SECTOR. Salieron en marcha y pidieron respeto a sus derechos. A nivel nacional hay registradas 116 mil personas, según el gobierno.

¿Quiénes acceden al bono del sector?

EL MINISTERIO DE SALUD SEÑALÓ QUE 80.657 CON DISCAPACIDAD GRAVE O MUY GRAVE RECIBEN UN BONO MENSUAL DE 200 BOLIVIANOS.



FIRMES. Las personas con capacidades diferentes protagonizaron una marcha en la plaza principal.

El Día
eldia@eldia.com.bo

En conmemoración del Día Nacional de las Personas con Discapacidad, integrantes de este sector salieron a las calles de Santa Cruz en una marcha que recorrió el centro de la ciudad hasta llegar a la plaza principal. Pidieron mejor trato, respeto a sus derechos y oportunidades laborales.

La jornada tuvo un significado especial: por primera vez, los colectivos decidieron organizarla de forma independiente, sin el apoyo ni la participación de institu-

ciones públicas.

Apoyo. Carolina Camargo, presidenta de la Federación de Personas con Discapacidad de Santa Cruz, explicó que esta decisión refleja el cansancio y la necesidad de hacerse escuchar por cuenta propia. "No queremos más actos organizados por Gobernaciones o por el Gobierno. Estamos aquí porque no estamos conformes con el trato que se nos

da. Queremos que se cumpla la ley y se respeten nuestros derechos", manifestó.

10

mil ochocientas personas con grado de discapacidad grave y muy grave hay en Santa Cruz.

Demanda. Durante la caminata, los participantes expresaron sentirse desprotegidos y olvidados por las autoridades. Denunciaron la falta de inclusión laboral, el incumplimiento de las normas que garantizan sus derechos y el limitado acceso a espacios adecuados para su desarrollo.

Camargo lamentó que muchos organismos solo se acerquen a este sector en fechas conmemorativas. "Vienen un día al año para tomarse fotos o dejar algún regalo, pero el resto del tiempo seguimos enfrentando abandono. Hay profesionales, abogados, personas capacitadas entre nosotros, pero no se nos da espacio. No se reconoce la capacidad que tenemos", señaló.

El Ministerio de Salud señaló que en el Sistema de Información para el Registro Único Nacional de Personas con Discapacidad (SI-PRUNPCD) hay inscritas 116.700 personas

INCENDIOS BAJAN DE 24 A 12

La cantidad de hectáreas afectadas sube a 216 mil

El sistema de monitoreo de la gobernación de Santa Cruz reportó este miércoles 12 incendios forestales activos, lo que significa una reducción a la mitad con respecto a la jornada anterior cuando se detectaron 24.

Los incendios se concentran principalmente en las provincias Chiquitos, Guarayos y Velasco, donde se han identifica-

do numerosos focos de calor que mantienen en alerta a las autoridades y brigadas de emergencia. La gobernación actualizó además la cifra de hectáreas afectadas por los incendios en lo que va de año que es de 216.260. El municipio más golpeado es San Ignacio de Velasco con 102.862 hectáreas, seguido por San Matías (31.677), Concepción (19.251), Ascensión de Guarayos (11.442) y Puerto

Suárez (11.241).

En el oriente boliviano, uno de los puntos más críticos es el Bajo Paraguá, en el municipio de San Ignacio de Velasco, donde el fuego amenaza una zona productiva de asaf.

Más de 60 militares fueron desplegados para realizar patrullajes y tareas de contención en la zona cercana a la comunidad de Porvenir.



Tiene un tatuaje en el brazo

TRAS LA AUTOPSIA SE INFORMÓ QUE LA VÍCTIMA TIENE UN TATUAJE EN EL BRAZO DERECHO, VESTÍA POLERA NEGRA Y PANTALONES JEANS,



CUIDABA VEHÍCULOS

MUERE APLASTADO POR UNA CISTERNA

Un trágico accidente se registró la mañana de este miércoles en el octavo anillo de la avenida Santos Dumont, en la ciudad de Santa Cruz. Un joven de 19 años perdió la vida luego de ser aplastado por un camión cisterna que se encontraba estacionado en la zona. La víctima fue identificada como Freddy Martínez Rivera, estudiante, quien según los primeros informes policiales trabajaba como cuidador de cisternas y acostumbraba a permanecer en la zona pidiendo colaboración a los choferes. Testigos relataron que el joven estaba descansando debajo del vehículo de alto tonelaje cuando el conductor encendió el motor y avanzó sin percatarse de su presencia.

“El conductor fue llamado para ingresar a la refinería y, al mover el camión, pasó el primer eje completamente sobre la persona”, contó uno de los testigos.

El hecho ocurrió alrededor de las 7:10 de la mañana, y en las imágenes registradas por quienes presenciaron el suceso se observa una de las llantas del camión todavía sobre el cuerpo de la víctima, que vestía una polera negra y un pantalón jean del mismo color.

El conductor del vehículo, identificado como Hugo A., de 47 años, fue arrestado por la Policía.



AUTOPSIA REVELA QUE FUE ASFIXIADO Y AHOGADO

Hallan cadáver de un encadenado en el Trópico

VIOLENCIA. Unos pescadores hallaron ayer el cuerpo en el río Chimoré. En esa región se reportaron varios asesinatos.

El Día - Agencias
eldia@eldia.com.bo

El cuerpo sin vida de un hombre, de entre 30 y 35 años, fue encontrado este martes flotando en las aguas del río Chimoré, en el municipio del mismo nombre, perteneciente al trópico de Cochabamba. El hallazgo fue realizado por pescadores de la zona, quienes divisaron el cadáver atrapado entre la palizada, cerca del pilar del puente, y dieron aviso inmediato a las autoridades policiales.

Hallazgo. Personal de la División

Homicidios de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC) llegó hasta el lugar para realizar el levantamiento legal del cuerpo, que aún no fue identificado.

Según el informe preliminar, la víctima tenía las manos encadenadas y vestía una polera negra, pantalón jean azul, bóxer gris y zapatillas del mismo color.

El director de la FELCC, coronel Vanderley Flores, informó que la autopsia

médico legal determinó como causa de muerte anoxia anóxica, asfixia mecánica por sumersión y obstrucción intrínseca de vías respiratorias, lo que confirma que el hombre fue asfixiado y posteriormente ahogado.

Aunque el cuerpo no presentaba signos visibles de violencia externa, la forma en que fue hallado y las cadenas en sus manos orientan la investigación hacia un posible homicidio. “Se están realizando

las pericias correspondientes para identificar al autor o los autores del hecho”, señaló el jefe policial.

Sin identificar. La víctima es de tez clara, cabello negro, de aproximadamente 1,67 metros de estatura y contextura robusta. Presenta además un tatuaje en el brazo derecho, lo que podría ayudar en su identificación.

En el Trópico de Cochabamba se han reportado varios asesinatos este año. En septiembre dos hombres fueron acribillados en un vehículo. En junio se reportó la ejecución con 16 disparos de un joven secuestrado.

30

años de cárcel es la pena máxima de la legislación boliviana; aplica para asesinatos.

VINCULADOS CON ROBOS Y TRÁFICO DE DROGAS

Dan de baja a policías implicados en atracos

El Tribunal Disciplinario Policial de Santa Cruz determinó la baja definitiva de tres sargentos implicados en distintos hechos delictivos registrados en la capital cruceña. Dos de ellos fueron señalados por participar en robos a mano armada, mientras que un tercero fue sorprendido intentando ingresar droga al penal de Palmasola. Los sargentos J.C. y W.C. fueron

aprehendidos por la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC) y actualmente guardan detención preventiva en el penal de Palmasola. Según las investigaciones, ambos integraban una organización criminal dedicada a robos agravados en diferentes zonas de la ciudad. El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, informó que la decisión de su baja definitiva responde al

principio de “cero tolerancia contra la corrupción dentro de la institución policial”. En el segundo caso, otro sargento fue descubierto infraganti con 1,5 kilos de pasta base de cocaína cuando intentaba ingresar la sustancia a Palmasola. Según el general Edgar Cortez, presidente del Tribunal Disciplinario, fueron los mismos custodios del recinto quienes detectaron el hecho.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

ACTOR

DANIEL STERN SE RECUPERA TRAS SER HOSPITALIZADO

El recordado actor estadounidense Daniel Stern, conocido por su papel de Marv Murchins en la icónica comedia navideña *Mi pobre angelito* (*Home Alone*), fue hospitalizado de emergencia a inicios de este mes en California.

El dato fue revelado este martes por TMZ. Según detalló el medio, el intérprete de 67 años fue atendido el pasado 7 de octubre por el Departamento de Bomberos del Condado de Ventura, agentes que respondieron una llamada que alertaba de la emergencia médica en una residencia privada en Somis. Luego de ser evaluado por los bomberos, fue trasladado a un hospital cercano. Aunque no se reveló la causa exacta de la emergencia de salud, un representante del actor declaró a TMZ que Stern "ahora se encuentra bien", se ha recuperado y fue dado de alta.

HIJA DE MICHAEL

PARIS JACKSON RECIBIÓ \$US 65 MILLONES DE HERENCIA

A dieciséis años de la muerte de Michael Jackson, su hija Paris, de 27 años, enfrenta una disputa legal con los ejecutores del patrimonio de su padre, John Branca y John McClain, a quienes acusa de realizar pagos indebidos y ocultar información financiera. Según documentos judiciales, Paris impugnó bonificaciones de 625.000 dólares otorgadas en 2018 a bufetes de abogados por trabajos no registrados, alegando que fueron "gratuidades injustificadas" hechas sin autoridad. En su más reciente presentación ante la corte, los comparó con "el Mago de Oz" por actuar con secretismo y buscar frenar la fase de investigación del caso. Los ejecutores respondieron alegando que Paris ha recibido alrededor de 65 millones de dólares desde 2009 y que el patrimonio, originalmente con más de 500 millones en deudas, ahora supera los 2.000 millones gracias a su gestión.

TRAS TORTUOSA SEPARACIÓN

"Firmen acuerdo prenupcial", recomienda Daddy Yankee

ENTREVISTA. El artista revela cómo su experiencia con el matrimonio y el éxito lo llevó a replantear su visión sobre los contratos legales en la vida amorosa.

Redacción El Día
eldia@eldia.com.bo

Después de casi tres décadas de matrimonio, una separación mediática y una batalla legal por sus marcas personales, Daddy Yankee no solo vuelve a la música, sino que también regresa con un mensaje claro y directo para las nuevas generaciones de artistas: firmen un acuerdo prenupcial antes de casarse, sin importar en qué punto de su carrera se encuentren.

En una entrevista exclusiva con Billboard, el reguetonero puertorriqueño —quien este mes marca su regreso a los escenarios en los Premios Billboard de la Música Latina 2025— habló por primera vez de su divorcio de Mireddys González, su compañera durante casi 30 años y madre de sus dos hijos. Pero más allá de los detalles personales, lo que más llamó la atención fue el consejo legal que ofreció basado en su experiencia.

"Aunque no sean famosos ni exitosos, y estén comenzando su carrera, cásen se con capitulación. Aunque tu carrera no haya explotado, aunque (aún) no te reconozcan. Porque la música es impredecible", advirtió el intérprete de "Gasolina" y "Despacito (Remix)". El artista, cuyo nombre real es Ramón Luis Ayala Rodríguez, acaba de resolver una disputa legal con su exesposa sobre el uso de sus marcas registradas, incluyendo el nombre "Daddy Yankee" y sus iniciales "DY". En su demanda, presentada en el Tribunal Federal de San Juan, alegaba que González buscaba impedirle usar esos nombres sin compartir regalías con ella.

Este conflicto, que se desarrolló meses después del anuncio de su divorcio en febrero, habría sido —según él mismo insinúa— evitable si hubiese existido un acuerdo



CONSEJO. Daddy Yankee urge a los nuevos talentos a protegerse legalmente desde el inicio, sin esperar a que llegue la fama.

prenupcial firmado antes del matrimonio.

El consejo no solo aplica para artistas consolidados, sino también para talentos emergentes, quienes muchas veces no consideran estos aspectos legales al inicio de su carrera. "La música es impredecible", repite Yankee, dando a entender que el éxito puede llegar sin aviso, y con él, responsabilidades y complicaciones legales. Aunque su divorcio ha sido discreto en comparación con otras separaciones de celebridades, el hecho de que llegara a tribu-

nales evidencia la importancia de proteger los intereses personales y profesionales desde el principio.

Un consejo desde la experiencia.

El mensaje de Daddy Yankee cobra peso no solo por su trayectoria como artista global, sino porque viene de alguien que, habiendo alcanzado la cima del éxito, también ha vivido las complejidades de una separación en medio de un imperio construido en pareja. Durante años, Mireddys fue una figura clave tras bambalinas en la carrera del cantante.

Sin embargo, el proceso de separación dejó claro que no todo estaba blindado legalmente. La reciente resolución del caso le permite a Yankee seguir utilizando sus marcas, pero no sin haber enfrentado una fuerte tensión judicial.

Con esta experiencia a cuestas, su consejo aparece más como un acto de responsabilidad que como una simple sugerencia. En un mundo como el de la música —donde lo emocional y lo comercial a menudo se mezclan sin límites—, Daddy Yankee plantea la necesidad de que los jóvenes artistas piensen con cabeza fría, incluso en momentos que suelen estar llenos de amor y emoción como lo es el matrimonio.

29

años
estuvieron casados
Daddy Yankee y
Mireddys González.

TRAS 18 AÑOS DE AUSENCIA

Amaia Montero regresa a La Oreja de Van Gogh

La Oreja de Van Gogh confirmó el esperado regreso de Amaia Montero como vocalista, a 18 años de su salida del grupo en 2007 para iniciar su carrera como solista. La noticia se hizo oficial con la publicación de la primera imagen de la cantante junto a los miembros actuales de la banda —Álvaro Fuentes, Haritz Garde y Xabi San Martín— marcando así un nuevo capítulo en la historia del grupo. "Volver juntos al local de ensayo y sentir que todo sigue aquí... la emoción que sentimos hoy frente a vosotros no se puede explicar con palabras", expresó

la banda en un comunicado, donde revelaron que llevan un año en San Sebastián escribiendo nuevas canciones y rememorando su historia. La agrupación adelantó que próximamente anunciarán más detalles sobre esta nueva etapa, prometiendo noches mágicas como las de antaño. Informaron que el guitarrista Pablo Benegas, aunque sigue siendo parte del grupo, no participará en los escenarios por ahora, ya que ha decidido hacer una pausa tras treinta años de carrera para dedicar más tiempo a su familia y explorar nuevos retos personales.



El Senado aprueba una ley

LA NORMA PASÓ A DIPUTADOS. ORDENA AGILIZAR PLAZOS PARA QUE PRIVADOS IMPORTEN Y DISTRIBUYAN COMBUSTIBLES A SURTIDORES CON ENTREGA DIRECTA A SURTIDORES CUANDO YPFB NO CUMPLA AL 100 %.



LA PAZ. Imagen referencial de un surtidor que no tenía ni diésel ni gasolina el martes.

FOTOS: APG

SEGÚN EXMINISTRO STOCK IDEAL ES DE 20 DÍAS PARA LOS COMBUSTIBLES

Lo ideal es que el país cuente con un stock suficiente de carburantes para garantizar una autonomía de 20 a 25 días de suministro, según expertos, pero en el caso del diésel no se alcanza ni a un día y en gasolina apenas llega a tres días, reconoció el ministro de Hidrocarburos, Alejandro Gallardo. "Siempre le hemos dicho a la población que YFPB trabaja en condiciones al límite. Tenemos muy pocos días en autonomía. En el diésel, actualmente, no tenemos ni un día de autonomía para el abastecimiento de este carburante. En el caso de gasolina, el lunes entró una carga y tenemos tres días de autonomía", aseguró la autoridad, desde la refinera de Palmasola en Santa Cruz, donde aclaró que no se oculta nada y se realiza el despacho de combustible a las estaciones de servicio. El exministro de Hidrocarburos, Alvaro Ríos, señaló que un país como Bolivia debe tener un margen de seguridad en la provisión de unos 20 días. "Considerando Bolivia y que se debe importar casi todos los días diésel, gasolina y Gas Licuado de Petróleo (GLP) en poco tiempo más, que hay que esperar barcos y la logística es compleja para meter a Bolivia, se debe tener en stock unos 20 días", puntualizó. / Visión 360

ESCASEZ DE COMBUSTIBLES

Stock limitado a la espera de nuevos buques

PROBLEMA. El stock en diésel es de un día y en gasolina de tres. La alcaldía cruceña solo opera con 30 % de sus unidades.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

El ingreso de unas 500 cisternas a la refinera de Palmasola el martes para descargar diésel y gasolina, que de ahí se iba a distribuir a los surtidores marcó un alivio parcial en la escasez de combustibles, que se agravó desde el martes 7 de octubre. Sin embargo, desde el gobierno admiten que la situación es difícil por el stock limitado. "Estamos en esas condiciones de operación al límite y esa es la situación actual que tenemos en cuanto al abastecimiento", admitió el martes el ministro de Hidro-

carburos, Alejandro Gallardo, al detallar que el stock de diésel es de un día y el de gasolina para tres. Señaló las dificultades para conseguir las divisas ya que en las últimas semanas recibieron desembolsos de \$us 35 y 45 millones, aunque por semana necesitan \$us 55 millones. "Nosotros operamos día a día, prácticamente, lo que es obtener las divisas", explicó. Entre el 20 y el 23 de octubre está prevista la llegada de dos buques

a Arica con 96 millones de litros, con lo que se espera llegar al 100 % de la provisión, según el ministro. "Ante la respuesta ya confirmada, lo que va a garantizar el Ministerio de Hidrocarburos (...) es

un total de 35 millones de litros", reconoció el viceministro de Desarrollo Agropecuario, Álvaro Mollinedo. Solo para encarar las labores en el campo, el agro requiere 50 millones de litros. La falta de carburantes complica trabajos de la alcaldía de Santa Cruz como limpieza de canales, control de espacios públicos, emergencias en alumbrado público y seguridad ciudadana, mantenimiento de calles y recojo de residuos, según el vocero Bernardo Montenegro. La alcaldesa de El Alto, Eva Copa, dijo que incluso han recurrido al "mercado negro" para conseguir combustibles a Bs 12 a 15 el litro.



TRAS DATO DEL DECRECIMIENTO DEL PIB

Ven el peor escenario y una tormenta perfecta

El decrecimiento de la economía de Bolivia de -2,4 % en el primer semestre encendió de nuevo las alarmas. Analistas advierten que el país afronta el peor escenario posible e incluso señalan que se trata de una "tormenta perfecta". El economista Gonzalo Chávez señaló que Bolivia está en estanflación es decir crecimiento negativo de su Producto Interno Bruto (PIB), alta inflación y des-

empleo en aumento. **Antecedente.** El economista Germán Molina recordó que a mediados de la década de los 80, en el gobierno de Hernán Siles Zuazo, Bolivia enfrentó un crecimiento negativo del PIB y una inflación galopante que desencadenó en hiperinflación. "Salir de la actual situación toma varios años, más aún con la apro-

bación de un plan de ajuste y estabilización ortodoxa que al principio profundizará el paro con inflación galopante y la recuperación económica demandará años de austeridad en las familias, productores, comerciantes, transporte público, agricultores y todo el sector público", alertó. Fernando Romero consideró clave que lleguen recursos e inversión del exterior. / Agencias



INTERNACIONAL

NARCOTRÁFICO

Trump evalúa ataques terrestres en Venezuela

EL PRESIDENTE estadounidense asegura que la medida busca proteger a su país de amenazas externas y frenar el narcotráfico. Autorizó incursión de la CIA.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, declaró que su administración está evaluando la posibilidad de autorizar ataques por tierra contra cárteles de droga en Venezuela.

Trump afirmó que la decisión se suma a las recientes operaciones en el mar Caribe, donde la Marina estadounidense ha hundido varias embarcaciones identificadas como transportes de drogas.

"No quiero decirles exactamente, pero sin duda estamos considerando la tierra ahora porque tenemos el mar bajo control", señaló el mandatario desde el Despacho Oval. Además, Trump confirmó que autorizó a la CIA a realizar operaciones encubiertas en territorio venezolano, con el objetivo de aumentar la presión sobre el régimen de Nicolás Maduro.

El presidente justificó las acciones por dos razones principales: la liberación de presos que son enviados a Estados Unidos y el supuesto tráfico de drogas hacia el país norteamericano por parte del gobierno chavista.

Cuando se le preguntó si la CIA tiene autorización para "eliminar" a Maduro, Trump respondió escuetamente: "Sería ridículo que yo respondiera eso".

Trump criticó la estrategia anterior de la Guardia Costera para interceptar narcotráfico, calificándola de ineficiente, y defendió los recientes ataques a embarcaciones sospechosas como una medida de alto impacto.

Según reportes, hasta el momento, las acciones antinarcóticos en el Caribe han provocado alrede-



30

muer-
tes
han provocado las
acciones antinarcóticos
en el Caribe

edor de treinta muertes, aunque las identidades de los fallecidos no han sido divulgadas. Trump informó sobre un nuevo ataque contra una narcolancha frente a las costas de Venezuela, que resultó en la muerte de seis presuntos

traficantes, sin bajas entre las fuerzas estadounidenses. El presidente indicó que estas operaciones buscan no solo frenar el narcotráfico,

sino también presionar al régimen venezolano, al que Washington acusa de liderar el denominado "Cartel de los Soles", señalamiento recha-

zado por Caracas. Estas acciones se suman a al menos cinco operativos recientes en el Caribe desde septiembre, y el mandatario sugirió que el control del mar podría permitir trasladar la lucha contra el narcotráfico al terreno terrestre.

REHENES

Hamás entrega los últimos cuerpos que pudo recuperar

El Comité Internacional de la Cruz Roja recibió en Gaza dos ataúdes con los cuerpos de dos rehenes israelíes, mientras que Hamás, agrupación considerada terrorista por la Unión Europea, Estados Unidos y otros países, aseguró que ya no puede localizar a más. "Según la información proporcionada por la Cruz Roja, dos ataúdes de rehenes fallecidos han sido transferidos a su custodia", confirmó el Ejér-

cito israelí en un comunicado, en el que indicó que espera recibir los féretros desde de Gaza para transferirlos a Israel. La entrega de estos dos cuerpos se suma a los siete cadáveres de rehenes entregados por Hamás anteriormente, después que un instituto forense israelí dijera que un octavo cuerpo no se correspondía con ninguno de los 28 cautivos muertos.

Compromiso cumplido. Por su

parte, Hamás aseguró que ha cumplido su "compromiso con el acuerdo" y dijo que ya ha entregado a todos los "prisioneros israelíes vivos bajo su custodia, así como los cadáveres a los que pudo acceder". "En cuanto a los cadáveres restantes, se requieren grandes esfuerzos y equipo especial para su recuperación y extracción", añadió Hamás en un comunicado difundido en sus canales oficiales.





AMENAZA

EE. UU. exige a Hamás el fin de la violencia en Gaza

EL COMANDO Central estadounidense insta al grupo islamista a desarmarse y respetar el alto el fuego promovido por Washington.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Estados Unidos se comprometerá

A DESPLEGAR HASTA 200 SOLDADOS EN ISRAEL PARA LABORES DE ESTABILIZACIÓN, AUNQUE NO ESTÁ PREVISTA SU PRESENCIA DENTRO DEL ENCLAVE PALESTINO.

El jefe del Comando Central del Ejército de Estados Unidos (Centcom), almirante Brad Cooper, pidió este miércoles a Hamás que suspenda de inmediato la violencia contra civiles en la Franja de Gaza. La exhortación se produce tras la difusión de un video en el canal oficial del grupo palestino, en el que se muestran las ejecuciones de ocho personas con los ojos vendados, acusadas de colaborar con Israel.

Cooper señaló que Hamás debería aprovechar esta "oportunidad histórica para la paz" y apegarse al plan de 20 puntos presentado por el presidente Donald Trump, desarmándose "sin demora". Desde la entrada en vigor del alto el fuego promovido por Estados Unidos el viernes pasado, Hamás ha consolidado su control en las calles de Gaza, retomando la patrulla urbana y realizando ejecuciones públicas de presuntos colaboradores.

Una fuente de seguridad palestina aseguró a AFP que "no habrá lugar para delincuentes ni para aquellos que amenacen la seguridad de los ciudadanos", en referencia a los operativos recientes del grupo.

El retiro parcial de fuerzas israelíes permitió a Hamás reanudar patrullas armadas en distintas zonas de la ciudad. Videos en

redes sociales mostraron enfrentamientos con milicias locales acusadas de colaborar con Israel. Trump advirtió al grupo islamista que, si no entrega voluntariamente sus armas, se procederá con rapidez y por la fuerza. Según el mandatario, Hamas se comprometió al desarme a través de sus representantes.

El acuerdo de alto el fuego contemplaba también la entrega de los rehenes fallecidos; hasta ahora, Hamás solo ha devuelto siete de los 28 cadáveres retenidos, lo que genera incertidumbre sobre su cumplimiento. La segunda fase del plan prevé la desmilitarización total de Gaza, el despliegue de una fuerza internacional de estabilización y proyectos de reconstrucción con apoyo de naciones árabes.

Estados Unidos se comprometerá a desplegar hasta 200 soldados en Israel para labores de estabilización, aunque no está prevista su presencia dentro del enclave palestino.

Israel y EE. UU. han insistido en que Hamas no participará en el futuro gobierno de Gaza, y el grupo deberá ceder el poder a un comité palestino bajo supervisión internacional, con formación y apoyo de la misión internacional.

7

de los 28 cadáveres retenidos, ha devuelto Hamás, lo que genera incertidumbre sobre su cumplimiento

DEFENSA

La OTAN acuerda reforzar su respuesta ante drones rusos

La OTAN probará nuevos sistemas de detección y neutralización de drones, tras múltiples incursiones rusas en el espacio aéreo europeo. Así lo anunció el secretario general de la alianza, Mark Rutte. Tanto la Alianza Atlántica como la Unión Europea buscan afrontar las deficiencias en defensa del continente, tras varias violaciones del espacio aéreo por parte de Rusia en septiembre pasado. Por esta razón, la OTAN "pondrá en marcha una serie de medidas adicionales contra los drones que reforzarán, ampliarán y acelerarán nuestra capacidad para contrarrestarlos", declaró Rutte tras una reunión de los ministros de De-

fensa de la alianza en Bruselas. En concreto, la OTAN quiere probar "sistemas integrados" capaces de "detectar, rastrear y neutralizar mejor las amenazas aéreas", añadió. Además, y siguiendo la línea de defensa contra drones, la OTAN apoya a la Unión Europea en su plan de establecer un "muro antidrones" que esté plenamente operativo para 2027. La OTAN también prevé perfeccionar sus normas de intervención otorgando mayor flexibilidad a su mando militar. La idea es simplificar las normas que se basan en sistemas diferentes y que, en ocasiones, limitan la capacidad de actuación del mando militar de la Alianza.



ECUADOR

Presidente Noboa dice que no retrocederá ante las mafias

Daniel Noboa, aseveró que no retrocederán ante "las mafias" ni ante quienes buscan aterrorizar a los habitantes del país, en momentos en que su administración afronta protestas indígenas focalizadas por el alza del diésel, y avanza en la lucha contra la minería ilegal. En un acto público de inclusión de más familias en el plan del bono de Desarrollo Humano para sectores vulnerables, Noboa dijo que están "a favor de toda la gente que cree que un nuevo país es posible" donde todos tengan los mismos derechos y oportunidades. "Ecuador es uno solo y cada uno de nosotros debe tener eso bastante claro, aunque hay

ciertos sectores del país que creen que ellos deberían tener mayores privilegios que ustedes", anotó.

Protestas focalizadas. El jefe de Estado, afronta el día 24 de protestas indígenas focalizadas, convocadas por la Confederación de Nacionalidades Indígenas (Conaie) con carácter de nacional. Las manifestaciones comenzaron en rechazo a la eliminación del subsidio al diésel, pero luego la Conaie pidió la reducción en tres puntos del Impuesto al Valor Agregado (IVA) hasta el 12 % y el rechazo al referéndum del próximo 16 de noviembre propuesto por Noboa.



DEPORTES

AMISTOSOS

LA VERDE
YA PIENSA
EN COREA
Y JAPÓN

La Selección boliviana de fútbol comenzará su concentración el próximo 9 de noviembre, con miras a los amistosos internacionales frente a Corea del Sur y Japón, programados para el viernes 14 y martes 18, respectivamente. Tal como ocurrió en el viaje a Estambul para enfrentar a Jordania y Rusia, la Verde afrontará un largo desplazamiento hacia Asia. El equipo deberá adaptarse a las 13 horas de diferencia horaria con Seúl, sede del primer compromiso ante los coreanos. Según informaron fuentes del cuerpo técnico a Sports 360, la logística será similar a la utilizada en la última gira: los jugadores que militan en Sudamérica se reunirán en un punto intermedio del continente, mientras que los que actúan en Europa y Asia se incorporarán directamente en la ciudad donde se dispute el encuentro. Tras la derrota frente a Rusia (0-3), el entrenador Óscar Villegas anticipó a sus dirigidos el plan de trabajo para la próxima fecha FIFA de noviembre, con la posibilidad de repetir varios nombres del actual proceso. Uno de los casos especiales fue el del zaguero Diego Arroyo, quien no participó del amistoso en Moscú por una solicitud de su club, el Shakhtar Donetsk, debido al conflicto bélico entre Ucrania y Rusia. "Hemos decidido mantener una buena relación con su club para futuras convocatorias", explicó Villegas.

ESTARÁN EL LUNES EN BOLIVIA

Infantino y Domínguez

llegan al centenario de la FBF

PROTOCOLO. Los mandatarios de FIFA y Conmebol visitarán las obras de la Casa de la Verde. También estarán otros federativos sudamericanos.

Fabol pide a FIFA intervenir la FBF

LA ACUSA DE "ILEGALIDADES, CORRUPCIÓN Y VIOLACIÓN DE NORMAS INTERNACIONALES DEL FÚTBOL". ACUSA A FERNANDO COSTA DE MANIPULADOR Y SOBREPREGIOS.

Luis Lijeron Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Las máximas autoridades del fútbol pisarán suelo boliviano. El presidente de la FIFA, Gianni Infantino, y de la Conmebol, Alejandro Domínguez, arribarán el lunes por la mañana al aeropuerto de El Alto en vuelos privados, invitados por la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) para participar en los actos oficiales por el Centenario de la entidad.

Presencia de autoridades. Aunque la FBF cumplió 100 años de vida institucional el pasado 12 de

septiembre (1925-2025), la dirigencia programó los actos protocolares para el lunes 20 de octubre. La jornada incluirá una visita a las obras de la Casa de la Verde, en Achumani (La Paz), y una sesión de honor por la noche. Según José Antonio Clauere, funcionario de la FBF, tanto Infantino como Domínguez —máximos representantes del fútbol mundial y sudamericano— confirmaron su asistencia. También se prevé la presencia de algunos presidentes de asocia-

ciones nacionales afiliadas a la Conmebol, aunque todavía no se confirmó la lista completa. En Bolivia, fueron invitados los dirigentes de los 16 clubes de la División Profesional, las nueve asociaciones departamentales y diversas personalidades del ámbito deportivo.

Obras para la Verde. La primera actividad oficial, prevista para las 11:30, será la inspección a la Casa de la Verde, proyecto que avanza con aportes de la FIFA y la Conmebol.

La obra, que se prevé inaugurar en mayo de 2026, busca convertirse en el centro de concentración y entrenamiento de las selecciones nacionales. El complejo contará con tres canchas de entrenamiento —una de ellas será inaugurada simbólicamente el lunes—, además de un edificio principal con hotel, gimnasio y áreas de alto rendimiento. Cabe destacar que Bolivia es actualmente el único país de Sudamérica que no dispone de una sede propia para su selección nacional. Por la noche, la FBF celebrará una gala conmemorativa, en la que se distinguirá a figuras y exfutbolistas que marcaron la historia del balompié nacional.



AUTORIDADES. Gianni Infantino y Alejandro Domínguez estarán presentes en Bolivia.

1

Millón de dólares
Es el costo de la fase inicial de la Casa de la Verde.

CON MIRAS AL DUELO ANTE BOLÍVAR

Blooming suma las bajas de Enoumba y Spenhay

Blooming no deja de recibir malas noticias en el plantel profesional. El equipo celeste sumó dos nuevas bajas importantes para el partido de este sábado ante Bolívar, encuentro reprogramado por la fecha 20 del torneo "Todos contra todos" de la División Profesional.

Insólita situación. El defensor Marc Enoumba fue sancionado con dos partidos de suspen-

sión tras su expulsión directa en el compromiso frente a Wilstermann, por una supuesta agresión a un rival. A su ausencia se suma la de Richard Spenhay, quien no podrá estar disponible por acumulación de tarjetas amarillas. El panorama para Mauricio Soria se complica aún más, ya que el plantel atraviesa una verdadera racha de lesiones. Jugadores como Santiago Etchebarne, Nahuel Acosta, Matías Abisab, Guido Vadalá,

Gabriel Valverde y Martín Alaniz continúan fuera por distintas dolencias. Etchebarne y Alaniz tendrán este jueves una última evaluación médica para determinar si podrán ser tomados en cuenta ante Bolívar, aunque de momento ambos siguen en duda. A las bajas por lesión y sanción se suma la posible ausencia de Moisés Villarroel, quien llegará con desgaste físico tras participar con la Verde en la doble fecha FIFA.



Un cercano a Gianni Infantino

EL PRESIDENTE ASEGURA QUE FIFA ES SU ALIADO CERCAÑO. "NO LE ENCANTARÍA HACERLO, PERO LO HARÍA CON FACILIDAD", AÑADIÓ SOBRE EL CAMBIO DE SEDE.



MANDAMÁS. Donald Trump entregó el trofeo del pasado Mundial de Clubes.

FOTO: GETTY IMAGES

BRASIL

PROCESAN A VINÍCIUS POR BULLICIO EN CUMPLEAÑOS

El cumpleaños número 25 de Vinícius Júnior terminó convirtiéndose en un dolor de cabeza para el crack brasileño. La Justicia de su país confirmó que el jugador del Real Madrid fue procesado por "perturbación del trabajo o de la tranquilidad ajenos", a raíz de la fiesta que organizó en Río de Janeiro, en julio. De acuerdo con la denuncia, la celebración, que se extendió del 19 al 21 de julio, generó ruidos excesivos y múltiples quejas vecinales por la música y los fuegos artificiales. De esta manera, el caso se encuentra en el 9º Juzgado Especial Penal de Río de Janeiro, encargado de delitos menores. Y es que, un vecino llamó a la Policía Militar, que acudió al lugar para pedir a los asistentes que bajaran el volumen, según la querrela citada por el diario O Globo.

CONFLICTO SOCIAL SALPICA AL FÚTBOL

Trump amenaza con retirar una sede del Mundial

POLÉMICA. El presidente de Estados Unidos cuestionó a la alcaldesa de Boston por disturbios. Admitió que FIFA tiene la última palabra.

El Día/Agencias
eldia@eldia.com.bo

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, generó polémica este martes al advertir que podría retirar los partidos del Mundial 2026 programados en los suburbios de Boston, al afirmar que algunas zonas de la ciudad habrían sido "tomadas" por disturbios.

Factor social. Foxborough, Massachusetts —sede de los New England Patriots de la NFL y situada a unos 48 kilómetros de Boston— está prevista como una de las sedes estadounidenses para el

torneo que el país organizará junto a México y Canadá. En una entrevista, Trump fue consultado sobre la alcaldesa de Boston, Michelle Wu, a quien calificó como "una persona inteligente, pero de izquierda radical". "Podríamos retirar los partidos", dijo Trump. "Quiero a la gente de Boston y sé que las entradas están agotadas, pero su alcaldesa no es buena". El mandatario insinuó que "están tomando control de partes de Boston", sin ofrecer de-



talles ni pruebas, aunque añadió que "podríamos recuperarlas en dos segundos". La alcaldesa de Boston respondió con un comunicado sin mencionar directamente a Trump: "Boston se siente honrada y emocionada de albergar los partidos de la Copa Mundial, y esperamos dar la bienvenida a los aficionados de todo el mundo a nuestra hermosa ciudad, cuna de la libertad y ciudad de campeones".

Deja dudas. Trump ya había su-

gerido previamente que podría declarar "ciudades inseguras" para el Mundial y modificar el plan de sedes aprobado por la FIFA en 2022, que incluye estadios de la NFL en Nueva York, Los Ángeles, San Francisco y otras urbes. Sin embargo, la decisión sobre las sedes no depende del Gobierno estadounidense. Las 11 ciudades anfitrionas en Estados Unidos —junto con tres en México y dos en Canadá— tienen contratos vigentes con la FIFA. Cambiar de sede a solo ocho meses del inicio del torneo, previsto para el 11 de junio de 2026, implicaría complicaciones logísticas y legales.

UN CALVARIO

POGBA SE LESIONA ANTES DE DEBUTAR EN MÓNACO

La odisea de Paul Pogba por regresar al fútbol suma un nuevo contratiempo y su debut con Mónaco vuelve a posponerse, una complicación que confirmó el propio Director Deportivo de la institución. El volante de 32 años dejó atrás una sanción de dos años tras dar positivo en un control antidopaje y tras rescindir su vínculo con Juventus firmó con la escuadra del principado, a la cual se sumó tras seis meses como jugador libre. Pese a la gran expectativa por verle nuevamente dentro de un campo de juego, sigue a la espera de sus primeros minutos y en el club dieron a conocer el motivo que impide su retorno. "Paul tuvo un pequeño problema la semana pasada, lo que nos costará al menos dos semanas más para prepararlo", inició Thiago Scuro en rueda de prensa.

PREMIO AL JUGADOR MÁS JOVEN

Cubarsí y tres del Madrid candidatos al Golden Boy

Un jugador del Barcelona, Pau Cubarsí, y tres del Real Madrid, Dean Huijsen, Arda Güler y Franco Mastantuono, figuran entre los 25 finalistas que compiten por el Golden Boy, el premio al mejor joven menor de 21 años que otorga el diario italiano Tuttosport y que ganó Lamine Yamal en 2024.

Candidatos. El extremo de Maratón no puede repetir premio,

por eso no figura en la lista publicada este miércoles tras un evento que tuvo lugar en Génova y al que acudió el francés Patrick Vieira, entrenador del Genoa. En la lista destaca un nombre como principal favorito, el del francés Désiré Doué, protagonista con el PSG que levantó en junio su primera Champions League. Competencia le harán Cubarsí, Mastantuono, Güler y Huijsen, que conforman la lista de cuatro jugadores de LaLiga,

la segunda competición más representada en la lista, sólo por detrás de la Premier League, presente con 9 jugadores. Son Francia e Inglaterra los países con más jugadores presentes con 5 cada nación. Dos presentan Italia, España, Turquía y Portugal. El campeón se desvelará a mediados de noviembre, cuando 50 medios de comunicación y periodistas europeos voten en esta lista formada por el índice Football Benchmark Index.

